

社会の中で循環する 知的生産を考える

ナビゲーター ▶ 苅宿俊文 パネラー ▶ 伊坂善明 / 峯村昌子 / 太田佳代子 / 宮地昌利

第21回LLメンバーズ交流会は、財団理事長・松田妙子の「初の試みとなるトークセッションもぜひお役立てください」とのご挨拶に続き、苅宿俊文・青山学院大学社会情報学部教授のナビゲートにより、助成金対象者4名から、大人の学びと活用について多くのヒントをお聞きした。

*

苅宿 今日には財団の博士号取得支援事業で助成を受けた伊坂さん、峯村さん、社会的研究・調査で助成を受けた太田さん、宮地さんにご登場いただきます。テーマは「社会の中で循環する知的生産を考える」。自分の専門分野だけでなく、領域を超えた学びとその活用がこれからの知的生産の流儀と思われまます。パネリストの方々や、今日ご参加の方々がこの場で新たな知的交流ができれば幸いです。まずはそれぞれの活動や研究の内容を伺います。



■ 苅宿俊文 氏

青山学院大学社会情報学部教授。ワークショップを推進。財団主催シンポジウムの講師とコーディネーターを務める。

伊坂 博士号取得支援事業の第1期です。2008年に会社の仕事で、関西の公立小中学校のエアコン導入をPFI事業として取り組みました。それがどの程度社会的に意義があるか計りたいと思ひ、大学院で論



■ 伊坂善明 氏

シンクタンク在職のまま2013年3月に博士号取得。現在はまちづくり関連の事業に携わりながら、大学の講師も務める。

文化していたところ、財団の支援事業の告知を新聞で見ました。松田理事長と面談し、71歳で博士号を取得されたと聞き、私も負けてはいられないと奮起しました。博士号は13年3月に取得できました。

峯村 少子高齢社会と言われますが、高齢者をもっと活用すべきです。今の人は年齢に0.7を掛けたくらいの知力・体力があると言われます。60歳がかつての40代なんです。それなのに定年で線引きし引退を促す風潮があります。私は、50歳以上が活躍し輝ける社会になるための研究をしています。健康や知力に関する正しい情報を提供するたため、マスコミなどはどうあるべきか、また受け手のアンテナはどうあれば良いかなど、研究課題は山積しています。仕事を



■ 峯村昌子 氏

新聞社に在籍しながら博士号に挑戦中。熟年の予防医学知識普及・啓蒙と、マスコミ報道の関わり方をテーマに研究中。

しながら目標を達成していくことはハードルが高いですが、励みになる本支援事業には感謝しています。

太田 イタリアで隔年開催されているヴェネチアビエンナーレ国際建築展2014。66か国が参加し、「建築の100年」という各国共通のテーマでリサーチし競いしました。私は日本館のコミッションナーを任せられ、世界的な建築家が続出する日本の下地となつた1970年代に光を当て、リサーチのための助成を財団から受けました。



■ 太田佳代子 氏

ヴェネチアビエンナーレ国際建築展2014の日本館コミッションナーとして、日本建築界の転機1970年代に光を当てた。

私は10年間オランダの建築コンサルにいましたが、シアトル中央図書館の設計に關わつた際、地元の人や図書館員をヒアリングし、歴史的調査なども行い、社会に必要とされている図書館を探求しました。社会課題を建築が解決しようとする姿勢や手法を学んできました。現在、それらを社会に還元するために、瀬戸内や東北などで地方創生やまちづくりに取り組んでいます。

宮地 未来作りは人作りをテーマに、社会人が学習する場を提供しています。人作りの主眼は人間力の向上です。自分の能力、対人関係、状況判断、それぞれを向上させ



■ 宮地昌利氏

NPO理事長として様々なテーマの講演やセミナーを提供。IQに代わる心の知能指数とされるEQ(人間力)を研究。

ます。そのためのIQではなくEQ(心の知能指数)を鍛える研究に助成を受けました。これまでの約200件のデータによると、対人関係の向上に最も効果があることが判明しています。最近の日本の若者の多くは、自分を肯定して自信を持つことができなそうです。そこを改善する新たなプログラムも考えています。

荻宿 財団の支援の多様性と同時に共通する理念を、この場の皆さんと共有したいと感じました。続いては、専門性を深めると同時に、横に広げて新たな課題に取り組んでおられる訳ですが、その姿勢を支えるモチベーションは何ですか。

宮地 プログラム参加者の成長する姿を見ることができるとです。研修の前と後を比べ、笑顔が増えたり、目の輝きが違ったりを、自分の目で実感できると「社会に還元できているな」と、さらにモチベーションは上がります。

太田 ビエンナーレのために日本の若者をリサーチした際、世界の若者と比べて、良い点も悪い点あるのですが、欠落していると思えるくらい明らかに違うのが、自分の

能力を眠らせている点です。それを知っているのに、堀り起こして開花させたいとの意欲が湧きます。建築はアジアとの交流も積極的にやるべきで、そこから新たなフィードバックもあると思います。

峯村 もう50歳だから若くないと言う人に出会えば出会う程、モチベーションは上がります。日本は豊かになるにつれ、決まった道を外れるのを良しとしない空気がありますが、それを打ち破るには自分の力を耕していくことです。学んで、学んだことを社会に活かしていく、そうした前向きな気持のやり取りが、社会の元気につながると思っています。

伊坂 勉強は常に必要な仕事でしたが、50歳を過ぎて自分の子どももくらいの社員が入ってきて、彼らにきちんと教えるためにも尊敬される上司でありたい。仕事をしながら学位を取れるところを見せたいというモチベーションはありました。

荻宿 どの方もモチベーションは他者との



参加者は登壇者を含め約60名以。次回にぜひご登壇いただきたい博士号取得者や挑戦中の方の顔も見られた。

関わり社会にあることを実感しました。最後に、もう一歩先にどんなチャレンジを考えておられるかお聞きします。

宮地 ほとんどの人は組織に所属していますが、人と組織の成長にどう関連があるかを研究したいです。あと、今年7月に財団さんと共催で「日本人の精神と国際マナー」という講演を開催します。L1会員はご招待とのことですので、ぜひご参加ください。

伊坂 私は、生涯学習は「生きがい楽習」だと感じています。学ぶことが楽しい。その体験を、何歳になっても若い人に伝え続けていきたいと思っています。

太田 日本からインドへのODAでは、カーリストもあり、お金、知恵、善意が庶民に浸透していないそうです。住宅メーカーも参入していますが対象は富裕層。民間、草の根レベルで有志を募り、地元の人と共に生活環境整備を試みたいのです。

峯村 一言で言えば脱スマホです。画面上で何でも体験した気にはなれませんが、コミュニケーションも画面を通してばかりで、人が分断されています。大勢の中にいながらひとりぼっちの感覚。暮らしても仕事でも、まず隣の人と話すことから始めて、年齢や性別や国籍を超えた心のインフラ整備に取り組みたいと思います。

荻宿 いろいろなご興味やご質問があるかと思いますが、交流会でぜひお尋ねください。また会場の皆様もチャレンジとして、今日は知らない方と話してみてください。ありがとうございました。



交流会ではトークセッションでの話題を引いた議論や、登壇者への質問、名刺交換などが活発に行われた。初めご試みに対し、中締めご挨拶で今後の励みとなる拍手をいただいた。